

## SECRETARIO GENERAL

**MENSAJE PARA LA REUNIÓN MUNDIAL  
DEL PROGRAMA CIUDADES SOSTENIBLES Y  
EL PROGRAMA DE AGENDA 21 LOCAL**

26 de junio-1 de julio de 2005, La Habana

leído por el Sr. Jorge Gavidia  
Jefe ROLAC/ UN-HABITAT

Nuestro mundo se está volviendo más urbano y, como la Cumbre Mundial del Desarrollo Sostenible subrayó, tenemos que asegurar que este proceso de urbanización sea sostenible. De hecho, el éxito de nuestros esfuerzos conjuntos para lograr un crecimiento económico, justicia social, biodiversidad y protección del clima, dependerá, en gran medida, de que también sepamos proteger y gestionar nuestro medio ambiente urbano.

Las varias regiones del mundo están experimentando el proceso de urbanización de formas diferentes. La Región de América Latina y el Caribe es una de las regiones más urbanizadas del mundo, y el hogar de varias “mega-ciudades”. Se encuentra con dificultades reales en el alcance de las necesidades económicas, sociales, y culturales de su población urbana. Africa Sub-Sahara, en contraste, es la región menos urbanizada. Pero su gente está yendo a los centros urbanos más rápidamente que en cualquier otro lugar, y en un ambiente de débil crecimiento económico. Como resultado, algunos de sus ciudades están doblando en tamaño en solamente 15 años, trayendo consigo la proliferación de grandes asentamientos informales y tugurios. En Asia, una mayor parte de la población es urbana, y allí también, el proceso de urbanización acelerada está causando el aumento de áreas no planeadas y tugurios.

Respondiendo a estos retos urbanos es especialmente importante a la luz de los esfuerzos de los estados miembros para alcanzar las metas incluidas en la Declaración del Milenio. En septiembre de este año, las jefaturas de estado y gobierno estarán reunidas en Nueva York en la Cumbre Mundial. Estarán revisando el progreso de los últimos cinco años en cuanto a la reducción de la pobreza absoluta, el hambre, y la reducción de por lo menos la mitad del número de personas viviendo con menos de un dólar por día. También estarán evaluando el grado de éxito obtenido por los gobiernos, las organizaciones comunitarias, y el sector privado en “mejorando las vidas de por lo menos 100 millones de habitantes de asentamientos precarios” – un indicador clave de un proceso de urbanización sostenible. Pero la Cumbre necesita ser más que una evaluación. Debe guiar hacia un apoyo mucho mayor a los esfuerzos de desarrollo de los países en vías de desarrollo y sus asociados para el desarrollo.

En preparación para la Cumbre, esta reunión mundial es una oportunidad importante para focalizar sobre la meta de “ciudades sin tugurios”, conjuntamente con las metas de medio ambiente sostenible relacionadas con el agua y el saneamiento básico. Además de medir el progreso obtenido, esta reunión es una oportunidad de promover formas innovativas de asegurar un proceso de urbanización sostenible –aproximaciones basadas en la buena gobernabilidad de nuestras ciudades y pueblos, a través de una gestión participativa e incluyente.

Me alegro saber que en este contexto, Cuba está llevando a cabo un trabajo importante en cuanto al desarrollo de ciudades secundarias y el mejoramiento de comunidades pobres. La rehabilitación de La Habana Vieja fue reconocida por UN-HABITAT como un mejor práctica en el año 2000. Las experiencias de Cuba, conjuntamente con las de otros países representados en esta reunión, deben ser compartidas para el beneficio de todo el mundo. En este espíritu, les ruego aceptar mis mejores deseos de éxito en sus deliberaciones.